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■并非闲话

有感于母婴室设在马桶旁
□胡海明

世界之大， 无奇不有。 你见到过

母婴室和残疾人坐便器同处一室的现

象吗？ 笔者日前陪残疾朋友去某社区

事务中心办事就碰到了这种奇葩的景

象。 朋友是肢残人， 因内急需要方

便， 而办事大厅厕所间里的蹲坑显然

是力不从心的， 经询问， 工作人员告

知母婴间里有专供残疾人使用的坐便

器。 我们以为听错了， 经过确认， 朋

友终于如愿。 嗣后， 我问工作人员，

为何将坐便器设在母婴室里？ 工作人

员笑道， 我也不清楚……我做了回有

心人， 乘朋友在填写表格的间隙又去

母婴室一探究竟。

母婴室里配有一张宝宝床和一把

椅子外加一张洗漱台。 那天去的时候

正是零下三四度的极寒模式， 母婴室

里寒气逼人， 再环顾四周并没有看到

墙上安裝有空调， 我就在想， 既然门

口牌子上赫然写着母婴室三个字， 那

么就应该专室专用， 使用对象不言而

喻； 其二， 既然是母婴室， 那么就要

从功能定位出发， 尤其要从宝宝的角

度考虑， 与之配套的空调总该安装一

个吧。 设身处地想一下， 在寒风凛冽

的环境下， 宝妈为宝宝哺乳或换尿

布， 那是种什么滋味啊！ 其三， 既然

是母婴室， 就不能一室多用， 又是母

婴室， 又是厕所间。 换位思考下， 一

边有宝妈在精心照顾年幼的宝宝， 一

边却有残疾朋友在行方便， 特别是大

冷天， 窗户紧闭， 其空气混沌程度可

想而知了。 这样的奇葩事后来我从知

情人那里得到了答案。 原来， 这间母

婴室， 前身竟由男厕所改建而成， 也

就难怪母婴室里“金屋藏娇” 了。 不

能否定的是， 相关部门为民服务的初

衷是好的， 然而， 在规划设计服务路

径的时候往往欠思量。 就拿母婴室里

有厕所这档子事来说吧， 倘若当初我

们在设置母婴室的时候考虑到里面还

有为残疾人服务的座便器而给宝妈带

来的尴尬以及母婴室里寒气逼人的恶

劣环境， 就不会发生这样不伦不类的

窝火工程。

常言道， 小事成就大事， 细节成

就完美。 有位哲人说得更为精辟： 什

么是不简单？ 把每一件简单的事情做

好就是不简单； 什么是不平凡？ 把每

一件平凡的事情做好就是不平凡。

■灯下漫笔

从可口可乐的“失误”说起
□沈 栖

上世纪八十年代， 可口可乐

面临百事可乐日益严峻的挑战。

百事可乐注重发展年轻的客户
群，主张新的个性、新的口味，在

追求新潮的年轻人中日趋占优。

而可口可乐则是坚持使用已有百

年之久的老秘方， 因而常有消费

者抱怨口味缺乏变化而改饮百事
可乐。 1985年4月23日，可口可

乐终于宣布改弦易辙， 推出新配
方制成的新款。 口味一新的可口

可乐一俟推向市场， 那些曾经喧

嚣要求变味的声音消失了，但是，

那些一直沉默的、 支持传统可乐

的消费者却在发泄不满的同时，

日渐远离可口可乐。 这时决策者

才突然发现： 原来支持老口味的

人才是真正的绝大多数。

新配方计划在蒙受了巨大损

失后以失败而告终， 可口可乐不
得不重新回到过去的老路。《纽约

时报》 评论将可口可乐更改配方

的决策称为 “美国商界百年来最
重大的失误之一”。能够倾听和重

视反对的声音， 素来被认为是成
功的决策者必备的素质。 但可口

可乐公司这一次“失误”给了人们

另类的启示：不能轻忽沉默的支持

者，尤其是沉默的支持者占绝大多
数的时候，轻忽他们的态度将可能

令决策者付出惨重的代价。

经济学家熊彼特在100多年

前的《经济发展理论》中首次提出

企业家的功能是创新。 他将企业
家创新分为五类：创造新的产品、

引入新的技术、开辟新的市场、发
现新的原材料、 实现新的组织形

式。“开辟新的市场”，说到底是为

了“有利可图地满足需求”，而其
最高境界是创造需求。 美国一家

很大的鞋厂，由于国内市场饱和，

打算在海外拓展市场。 老板找来

营销总管， 指示派出两批市场调

查组赴非洲寻找市场。一个月后，

两批调查组相继发来了传真。 甲

组说：这里没有穿鞋的，即使生产
出鞋也卖不出去，准备打道回府。

乙组则是兴奋地告诉老板： 这里

人人没有鞋穿，鞋子的市场很大，

急待我们开发， 请求汇款5万美

金筹备鞋厂， 设计适合当地土著
人穿的鞋子。 面对两个迥然不同

的调查结论，老板深信后者，作出

在非洲建厂的决策， 结果这个厂

家在非洲的营业额连年增幅。 同
一事物， 前者从表面现象判断市

场需求， 后者则是从改变人们生
活方式， 即创造需求视角研判市

场。 事实上，需求是客观的，所谓

创造需求， 无非是把顾客潜在的
需求开发出来并予以满足。

拓展市场，创造需求，亟须以
清醒的头脑在行业中进行科学的

比较、客观的评判，取人之长补己

之短，而不是相反。德国一家资本
雄厚的牵引车公司， 派出业务部

经理前往欧洲考察各国牵引车工
厂的竞争能力。该经理归来后，向

董事会提交报告， 从企业管理细

则到大小螺丝钉的紧度， 一一比
对，结论是：这些国家的东西都没

咱好。 结果，董事会将他革职。 董
事会决议书陈述的理由是：“我们

花了这么多钱， 消耗了这么多时

间， 目的不是要你发现欧洲各国
的缺点， 更不是要你张扬我们自

己的优点。我们派你去考察，是要
你去发掘他们的优点， 即令一点

点也行，使我们得以改进。而你的报

告，将对我们造成伤害，因为它会使

我们停滞在目前状况， 不再追求创
意。 ”

无数成功企业“做大蛋糕”的经
验雄辩地证实： 拓展市场， 创造需

求， 必需建立在扎实的市场调查的

基础之上， 更重要的是调查后的精
细研究。 同一个现象， 由于视角不

同，可能会得出截然相反的结论。即
使调查了，也还得多角度加以研究，

方能得出优选的结论。 上世纪八十

年代初， 荷兰飞利浦和日本夏普几
乎是在同一时间派员到中国调查能

否开辟彩电市场的问题。 荷兰人回
国报告： 像中国这样人均GDP不足

1000美元的地方， 是买不起彩电

的，难以开拓市场。日本人则从另一
视角分析，认为：中国人虽穷，又刚

从“文革”中过来，以前只有八个样
板戏， 文化生活枯燥。 中国是低物

价、低消费、储蓄率高，买个彩电丰

富文化生活，大有市场。 结果，日本

赢得了商机，抢先一步占据了彩电市
场，而等到荷兰人醒过来，即刻在中

国兴办华飞彩电厂，但已晚了一步。

■余墨谈屑

康熙为何

题“源清流洁”
□齐世明

话说清康熙四十二年正月

二十四(1703 年 3 月 11)日 ，

康熙帝第三次驾临山东济南 。

午后出南门观趵突泉。

当晚，在驻跸地长清县黄山

店行书“源清流洁”四个大字，制
成匾额， 悬于趵突泉畔观澜亭

内。

是夜，月清月朦不晓，不过，

康熙心如明镜无异：14 岁亲政，

三十几年官吏贪污受贿、搜刮百
姓、旷怠职守、结党营私的现象

一幕幕活现眼前。 早失了年轻
时潇洒倜傥的康熙，面对趵突泉

汩汩清波，有焦灼？有忐忑？深悟

“临清流则贵廉洁，览蔓草则贱
贪秽”的道理，长笼心头的政治

思考于此际涌于笔端：“源清流
洁”———治国必先治吏，此正是

他长久思谋形成之吏治思想的

主题。

50 岁时康熙为趵突泉所题

“源清流洁”，确非触景生情，顺

笔之作。

看了《康熙起居注》会发现，

他曾在多个年代、场合说过类似
的话。 实证康熙写此四字实用

心良苦也。 他还赋诗《趵突泉留
题源清流洁四字》，道：“突兀泉

声涌净波，东流远近浴羲和。 源

清分派白云洁， 不虑浮沙污水
涡。 ”又是实锤。

言罢康熙题写“源清流洁”

之实，还须指出，此语非他原创。

《荀子·君道》有言：“官人守数，

君子养原；源清则流清，源浊则

流浊。”汉班固《泗水亭碑铭》道：

“源清流洁，本盛末弘。 ”后皆以

“源清流洁”喻因果相关。

不过，康熙于“源清流洁”是
体悟最深且强调最甚的。 与此

相映照，康熙二十一年，他应广
西巡抚郝浴请求，御笔亲题晋武

帝之父司马昭教子之语：“为官

长当清、当慎、当勤，修此三者，

何患不治乎？ ”他将“清慎勤”三

个大字， 遍赐京师与各地衙门，

希望并敦促这些官员以此作为

工作作风的标准参照。

康熙所思“源清流洁”，用俗

语反证，正是：上行下效，上梁不
正下梁必歪。出于“源清流洁”之

思维，康熙尤为重视上层官员的

政德， 先后传谕浙江巡抚王国
安、漕运总督徐旭龄，意思一致：

源洁则流清。 大臣不廉，无以率
下，小臣必污。小臣不廉，无以治

民，则风俗必坏。

康熙对“源清流洁”的思考
可谓深长，钱泳的《履园丛话》记

述的一段故事，则成为实践中一
个显例：绰号“豆腐汤”的汤斌甫

任江苏巡抚， 即听说好学上进，

操守谨严的进士郭琇出任吴江
令后倒成了墨吏。便于腊月的一

天，传来郭琇直言训斥他向农民
乱摊派、向商家乱伸手。 郭回答

说：“向来上官要钱，下级没有办

法，只得取之于民。 现在大人如
果能一清如水，我决不会贪！”汤

斌说 ： “那我就等着看你的表
现。 ”

郭琇回到任所，命令仆人汲

水将公堂洗了一遍， 大改前辙。

郭琇焕然新人，其治下吴江亦耳

目一新。

第三年干部考核，郭琇便获

得“治行为江南最”的评语。汤斌
以德才卓异为由，向皇上郑重推

荐郭琇。 郭琇进京，出任都察院
江南道御史， 果然不负厚望，对

腐败势力嫉恶如仇， 频频亮剑。

特别是冒死连奏三本，参掉了明
珠、余国柱、高士奇等十多个无

法无天的朝中重臣、 皇帝宠臣，

盘踞中央的“大老虎”几乎被一

网打尽，直声振天下，人称“铁面

御史”。 郭琇的经历是上级这种
“社会环境” 的一面活灵活现的

镜子。假如每一个郭琇都是亮闪
闪的 “朱 ”，哪里还有 “墨 ”的地

盘！

■八面来风

暮年回头

为时不晚
□王家鑫

老鲁是虹桥镇的一名社区帮教人员。

五年前， 因为经不起朋友的诱惑而吸食毒

品， 之后又出现了戒毒—复吸—再戒毒的
反复。 如今已跨入 “耳顺” 之年， 因疫情

又与社会脱节了两年多， 这让老鲁感到十
分无奈。

记得老鲁第一次从强戒所回来后， 一

次因为朋友聚餐， 自认为已经戒毒一年
了， 下一次尿检变为了 2 个月一次， 遂

产生了侥幸的心理， 无意间复吸毒品， 重

蹈覆辙。

了解情况后， 社工上门面谈中， 告知

他强戒的两年间， 妻子一直再与社工沟
通， 询问戒毒情况； 并且着重表示： 身处

什么样的朋友圈对于自身戒毒的重要性，

希望他远离这些有污点的朋友， 做一个正

派的公民。 在后续的帮教中， 社工帮助老

鲁一起梳理了朋友圈， 逐一分析， 他也表
示与之彻底断绝来往。 这使他日渐改变了

原有的消沉的生活态度， 与家人关系也日
趋和睦。

社工了解到， 老鲁对于新型毒品缺乏

了解， 认为毒品就是和香烟一样， 甚至上
瘾性还不如香烟强。 社工在后续的帮教中

不断地向他科普新型毒品的相关知识， 并
提出了他目前高血压等基础性疾病便是由

吸食毒品而引发的。 这令他恍然大悟， 更

坚定了戒毒的决心和自信。 想当初， 自己
的身体十分健康， 也是因为吸食了毒品才

导致体弱多病。 在接下来的帮教中， 社工
也发现老鲁戒毒之后， 基础性疾病如高血

压得以控制， 身体逐渐变得健壮起来。

老鲁的情绪经常低落、 消沉。 社工在
帮教中发现这是因为家庭经济拮据而苦

恼。

面谈时， 老鲁流露了真实想法： 没有

一技之长， 年龄也大了， 和社会脱节了一

段时间， 无法寻找到适合自己能力的工
作 ， 现在的家庭经济来源只是妻子的收

人， 这也让自己感觉十分的无能。 社工在
安抚其情绪， 帮助他寻找特长而提升自信

力。

老鲁曾在一家饭店中做过一段时间的
学徒， 有一定的烹饪技能； 在强戒所里，

他也担任过伙夫。 在社工的引荐下， 老鲁
进了一家农家乐， 从事烹饪工作。 如今的

日子过得十分充实， 也有着一份可观的收

入。 老鲁告别毒品后， 重新规划了人生，

扬起了生活的风帆！
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